

土地収用法等の解釈に関する質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

昭和五十六年二月二十三日

参議院議長 德永正利殿

秦

一

豊

土地収用法等の解釈に関する質問主意書

先に、「公共用地の取得に関する特別措置法の解釈に関する質問主意書」を提出し、千葉県収用委員会が、昭和四十六年六月十一日付で行つた緊急裁決(千収委第七一号、同七二号、同七三号)に係る事項に関し内閣答弁書(内閣参質九四第一号)を賜つたところであるが、同緊急裁決に関し本年二月十八日に千葉地方裁判所で行われた但馬弘衛たじま千葉県収用委員会会长の貴重な御証言に鑑み、土地収用法及び公共用地の取得に関する特別措置法(以下「特措法」という。)の関連条項の解釈について、両法を所管する齊藤滋与史建設大臣の御見解を、以下、賜りたい。

なお、既に執行されている法令の解釈についての質問にすぎないので、国会法第七十五条第二項にいう「七日以内」に御答弁が賜れるものと強く期待する。

一 却下の裁決に関し規定する土地収用法第四十七条第二号は、特定公共事業については特措法

第十九条の規定によつて読み替えられねばならないが、右緊急裁決にあたり千葉県収用委員会はこれを怠つたといふ。この懈怠は、千葉県収用委員会が、昭和五十四年三月三十一日付で建設大臣に提出した弁明書(千収委第四二号)の「(本案の弁明)4弁明の理由(2)請求人の主張に対する反論イ昭和五十三年十二月二十日付補充書に対する反論(ウ事業の同一性について)」の中でも実質的に明らかにされている。

- (1) 特措法第十九条の規定は、効力規定か訓示規定かその他如何なる内容の規定か説明されたい。
- (2) 土地収用法第四十七条第一号の「異なるとき」と同第二号の「著しく異なるとき」とは、同条の解釈にあたりどのように読み分けられるべきなのか説明されたい。
- (3) 右「著しく異なるとき」について、千葉県収用委員会は、右弁明書の「……(ウ事業の同一性について)」の中で、「事業の本質的部分に係る計画、たとえば構造やルート、主要な施設に相

違がある場合をいう」と開示しているが、これは右「著しく異なるとき」の解釈として適正かつ合理的なものではないのか。誤った解釈と/orのであれば、その理由を示されたい。

(4) 右証言において但馬会長は、滑走路や着陸帯は右にいう「主要な施設」に該当するとし、右緊急裁決に係る事業については、これに「相違がある」と認められたうえで、それでもなお、事業の同一性は失われていないと苦渋に満ちた態度で陳述されたと聞く。このような態度を但馬会長に余儀なくさせた原因がどこにあつたのか、誰に責任があつたのかはともかくとして、滑走路や着陸帯を右にいう「主要な施設」に該当するとし、それら各三本が一本に減少している事業に「相違がある」と認めるとは、適正かつ合理的な見解ではないのか。誤った見解であるのであれば、その理由を示されたい。

二 右証言において但馬会長は、緊急裁決の要件として特措法第二十条第一項に規定する「特定公共事業に係る明渡裁決が遅延することによつて事業の施行に支障を及ぼすおそれがある場

合」について、昭和三十六年八月二十九日付建設事務次官通知（建設省発計第五〇号）に「緊急裁決の申立てがあつたときは、これらの要件に該当するものであるかどうかを具体的に審理したうえ慎重に処理されたい」に従つて解釈運用されねばならないと認められたうえで、右緊急裁決にあたり、航空燃料輸送パイプラインの完成工期等につき具体的に審理検討することなく、運輸省・新東京国際空港公団（以下「空港公団」という。）の主張をうのみにしてしまつたと苦渋に満ちた態度で陳述されていふと聞く。

緊急裁決の要件具備について、事務次官通知まで発出して、各収用委員会に具体的に審理することを要求し、また慎重に処理することを課した理由は何か説明されたい。

三 特措法第二十条第二項の規定により、緊急裁決の申立ては同法施行規則別記様式第三に規定する書面でしなければならないが、右証言において但馬会長は、右緊急裁決に係る申立てが同様式の必要的記載事項である「緊急裁決を申立てる理由」の記載を欠き、違法な申立てであつた

ことを認められたうえで、右瑕疵については審理の場で補正されているので、緊急裁決の効力には影響がないと苦渋に満ちた態度で陳述されると聞く。

(1) 特措法第二十条第二項は効力規定か訓示規定かその他如何なる内容を有する規定か説明されたい。

(2) 「緊急裁決を申立てる理由」が緊急裁決申立書の必要的記載事項であるという見解は、適正かつ合理的なものではないのか。誤った見解であるというのであれば、その理由を説明されたい。

(3) 緊急裁決申立書に「緊急裁決を申立てる理由」の記載を欠く申立ては、同記載欠缺を理由に違法であるという見解は適正かつ合理的ではないのか。誤った見解であるというのであれば、その理由を説明されたい。

四 特措法第二十一条第一項は、緊急裁決の内容について、損失の補償をすべきものと認められ

るにかかわらず、補償の方法又は金額について審理を尽くしていないものについては、概算見積りによる仮補償金を定めねばならないと規定する。したがつて、損失補償額について確定しているものにまで、特措法第二十条第一項は緊急裁決権行使を認めてはいないことになる。しかし、右証言において但馬会長は、土地に関する損失の補償額については、土地収用法第七十条に規定する事業認定時価格として、起業者見積りの地目別統一価格を妥当な価格と決定していたので、確定したものであつたと認められたうえで、それにもかかわらず、右緊急裁決においては、土地に関する損失補償価格を概算見積りによる仮補償金としてしまつたと苦渋に満ちた態度で陳述されていると聞く。

(1) 特措法第二十条第一項は、損失の補償に関するものすでに審理を尽くしているものにまで、これを概算見積りによる仮補償金として緊急裁決する権限を当該収用委員会に付与しているのか。

(2) 概算見積りによる仮補償金とする必要がないものがあえて概算見積りによる仮補償金として緊急裁決することは、違法ではないのか。違法でないというのであれば、根拠となる法令上の規定を示して説明されたい。

(3) 概算見積りによる仮補償金とする必要がないものがあえて概算見積りによる仮補償金とした緊急裁決は無効ではないのか。無効でないというのであれば、根拠となる法令上の規定を示して説明されたい。

右質問する。